



「遊びから見える子どもの気持ち」

校長 中川 健志

元旦に起きた能登半島地震の被害は深刻で、ニュース等を見ていると心が痛む毎日です。みなさまの中にも、身近な人が被害に遭われたという方もいらっしゃるのではないのでしょうか。心よりお見舞い申し上げます。

さて、そんな中、先日、被災地では子どもたちが「地震ごっこ」をして遊んでいるというニュースが話題として取り上げられていました。ご存知の方も多いと思います。地震を再現して「避難しろ！」「こっちだこっちだ！」と言い合ったり、サイレンの真似をしたり、おもちゃを使って地面が揺れる様子を表してみたり。

一見、不謹慎で深刻な出来事を茶化しているようにも思いますが、ある児童心理学の専門家の話によれば、『子どもたちは自分が経験した恐怖や不安に対して、遊びを通して和らげたり、自分なりにうまく処理したりするので、温かく見守ってほしい』とのことでした。

大人も不安や心配事がある時、それを話題にして身近な人や友達とおしゃべりしたり、体を動かしたり音楽を聴いたりするなど、自分の好きなことをしてストレスを和らげようとすると思います。きっと、子どもたちも大人と同じように自分の気持ちをコントロールしようとがんばっているのかもしれない。

学校でも休み時間に子どもたちが遊んでいる様子を見ていると、ドッチボールや鬼ごっこ、かくれんぼ、最近では、なわとびも人気です。私が以前受けた研修の中で、鬼ごっこやかくれんぼは、いざという時に自分の命を守るために隠れたり逃げたりする練習。子どもたちが秘密基地をつくりたがるのも、自分を守ろうとする訓練の一つだというお話を伺いました。

また、次になりたい自分の姿や、成長したい、できるようになりたい、うまくなりたい、などという願いや向上心から、子どもの遊びが生まれてくるとも言われます。

私が出会った子どもの一人に、毎日のように「馬車遊び」を楽しんでいた児童がいました。彼は、将来、馬車の運転手（馱者・ぎょしゃ）になりたいという夢を持っていて、彼が運転士で私がお客さん。教室の椅子を客席に見立て、段ボールや紙などで馬や車をつくり、なわとびで手綱を作って遊びました。ちゃんと運賃も払います。馬車の完成度はもちろん、彼の手綱さばきもリアル感が満載でした。

今から思うと、子どもたちはそうやって将来の自分の姿、次のステップ、夢、あこがれ、目標に向かってがんばろうとしているのだと思います。子どもたちの遊びや行動をよく見てみると、子どもたちのまたちがった一面が見えてくるかもしれません。

冷え込みの厳しい時期になりました

1月下旬には、この冬一番の冷え込みとなり、亀岡でも雪が積まりました。寒さの厳しい毎日が続いていますが、学校では、寒い中、大縄跳びの練習や元気に外で遊ぶ子どもたちの姿がたくさん見られます。インフルエンザなどの流行も気になるころですが、寒さに負けず元気に過ごしてほしいと思います。校内や登下校時、転倒によるケガが増えています。ポケット等に手を入れたまま転倒しケガが大きくなる事象も見られます。手袋などの防寒具の着用や安全な過ごし方についてご家庭でもお話いただけたらと思います。



【体験から学ぶ】

5年生では、日本の食文化、和食の良さについて大阪ガスネットワーク株式会社の方々をゲストにお招きして学びを深めました。かつおや昆布からとっただしと、合わせだしの違いを確かめたり、味噌汁づくりを通じて、栄養素や味の違い、だしがらを再利用しておいしい佃煮を作る方法などを学んだりしました。

家でも試してみたいという感想もありました。学びを生活場面で活かして欲しいと思います。



【職員研修を進めています】

1月24日には、1年2組の算数科の授業を全教員で参観し、授業の進め方、質問の仕方など授業づくりについて協議しました。今回は「大きな数」の学習から「お買い物」を想定した授業を設定し、教科書で学んだことを日常の場面で使うことで理解をさらに深め、今後の学習につなげることをねらいました。模型のお金を操作して、いきいきと学習する子どもたちの姿が印象的でした。

また、職員研修は、南つつじヶ丘小、東輝中学校とも小中一貫教育について協働しています。研修のため短縮校時で下校時刻が早くなる日があります。(予定でお知らせしています)ご理解ご協力をお願いします。



【教育相談のお知らせ】

下記日程でスクールカウンセラーによる教育相談を実施します。ご希望の方は、学級担任、教育相談担当の横山(23-7877)までご連絡ください。

○実施日時:

- 2/ 8(木) 10:00~17:00
- 2/22(木) 10:00~17:00
- 2/29(木) 10:00~17:00
- 3/14(木) 10:00~17:00(最終)

○担当: 小野山 武克(臨床心理士)

○場所: つつじヶ丘小学校 3階相談室

【本から学びの世界を広げる】

引き続き、ボランティアのみなさんに読み聞かせや新書の配本や補修をお世話になっています。また、亀岡市立図書館の司書、島津さんには、休み時間のブックトークを進めてもらいました。ブックトークは、読み聞かせと違い、テーマに沿っていろいろな本を紹介して本の面白さを伝える手法です。今回は、低学年にはステイブ・ジョブズなど有名な人々の生き方について、高学年には、亀岡の伝説や土地の歴史をテーマに子どもたちの興味がわくお話をしながらいろいろな本を紹介してもらいました。「もっと知りたいな」と学びの世界が広がることを願っています。



【ブックトークの様子】

【3月のおもな行事予定】

- 1日(金) 児童集会(最終)
- 4日(月) 児童委員会(最終)
- 5日(火) 送る会予備日 つつじフェスティバル
- 8日(水) 体育館式場準備
- 11日(月) ALT(2年)
- 12日(火) 6B チャイム
- 13日(水) 5B チャイム ALT(1年) 卒業式予行練習
- 14日(木) 5B チャイム 地域児童会
- 15日(金) 4B チャイム 給食終了
- 18日(月) 4B チャイム ALT(4年)
- 19日(火) 特別校時 大掃除 卒業式準備
- 21日(木) 卒業証書授与式
- 22日(金) 特別校時 修了式



【2月の行事予定】

- 5日(月) クラブ(最終) ALT(5年)
- 6日(火) 3年ゲスト授業(亀岡の歴史)
- 7日(水) ALT(4年)
- 9日(金) 授業参観(②3・5年 ③1・4年 ④2・6年)
- 14日(水) 5B チャイム(職員会議のため)
- 16日(金) 4B チャイム(職員会議のため)
- 19日(月) 児童委員会
- 26日(月) ALT(6年)
- 27日(火) 6年生を送る会②③
亀岡・東輝中物品販売(16:00 理科室・家庭科室)
- 28日(水) 体重測定(低学年・つつじ) ALT(3年)
- 29日(木) 体重測定(高学年)
5年ゲスト授業(平和学習)/PTA 人権研修会

